
In seiner Funktion als Präsident des Skatverbandes Baden-
Württemberg e.V. war es Wolfram Vögtler dann eine besondere Freude, 
dass er Bernd Adelberger für seine außerordentlichen Verdienste in 
Sachen Skat die „Goldene Ehrennadel des Deutschen Skatverbandes“ 
verleihen durfte. Nach Verlesung des Urkundentextes sowie seinem 
Dank und Glückwunsch an Brigitte und Bernd besiegelt die 
Mitgliederversammlung „Dank und Ehrung“ mit einem 3-fach „Gut 
Blatt“! 
 

TOP 9 – Verschiedenes 
9.1 Bernd Adelberger gibt bekannt, dass die derzeitige Mitgliederzahl unse-
rer VG bei „323“ liegt. Im Vergleich zu 2015 sind wir mit einem Minus von 7 
Mitgliedern mit einem blauen Auge davongekommen.Weiterhin gibt er die bis 
dato bekannten Starterzahlen für die VG-Meisterschaften 2016 bekannt: 
 

 Schwarzwald-Bodensee-Pokal = 19 Mannschaften 
 VG-Einzelmeisterschaften = 124 Teilnehmer (88 H, 12 D, 23 S, 1 J) 
 VG-Tandemmeisterschaft = 42 Tandems 
 VG-Vorständeturnier = 16 Vorstandsmitglieder 

 

9.2 Die durch Thomas Haller (1. SC Rottweil) gestellte Frage zur Regelung 
von  „Rot-Kreuz-Helfer“, bzw. „Ersthelfereinsatz“ bei VG-Turnieren hat dann 
sehr kontroverse und langatmige Diskussionen ausgelöst. Allerdings haben 
diese Diskussionen auch gezeigt, dass sich die Delegierten dieser Mitglie-
derversammlung ernsthafte Gedanken (Sorgen) zu diesem Thema machen. 
Selbst das dankenswerte Angebot durch Franz Gaupp, aus privater Tasche 
einen nicht gerade kleinen Betrag dafür beizusteuern, konnte dieses Thema 
nicht zu einem zufriedenstellenden Ergebnis bringen. Nachdem die VG-
Vorstandschaft mehrfach eine Zusage machte, dass in der nächsten VG-
Vorstandssitzung diesem Thema oberste Behandlungsprorität sicher ist um 
hier eine Lösung zu finden, konnte dieser Punkt geschlossen werden. 
 

9.3 Frage zur künftigen Regelung für die Ausrichtung von Schwarzwald-Bo-
densee-Pokalturnieren! Für 2016 sind alle Runden bekanntermaßen ins 
Parkrestaurant Neuhausen gelegt. Selbstverständlich können sich Vereine 
für 2017 bzw. weitere Jahre für eine Ausrichtung bewerben, die dann sicher 
vom VG-Vorstand auch bejaht wird. Wir sind nicht an Neuhausen gebunden, 
sondern die jetzige Regelung kam mangels Ausrichtern zustande! 
 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr kamen, bedankt sich 
Wolfram Vögler bei den Delegierten für deren konstruktive Mitarbeit und 
schließt die Mitgliederversammlung 2016 um 16:00 Uhr. 
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Mitgliederversammlung 2016 
Personelle Veränderungen im VG-Präsidium 

„Goldene Ehrennadel des DSKV an Bernd Adelberger verliehen“ 
 
Am 16. Januar haben sich die Delegierten unserer Vereine mit dem VG-
Präsidium des Skatverbandes Schwarzwald-Bodensee e.V. im Park-
Restaurant, Gewerbepark „take off“, in Neuhausen o.E. zur Mitgliederver-
sammlung getroffen. Nach Überprüfung der Anwesenheit waren 18 Vereine 
mit ihren Delegierten vertreten. 5 Vereine fehlten unentschuldigt! Ent-
schuldigt haben sich 4 Vereine. Die Zahl der stimmberechtigten Delegierten 
(Vereine, VG-Präsidium und VG-Gericht) wurde auf „28“ festgestellt und 
damit war die absolute Beschlussfähigkeit vorhanden. 
 
Nachdem auf die Frage über die Ordnungsmässigkeit der Einladung und auf 
den Inhalt der Tagesordnung „keine“ Einwände kamen, wurde die Tages-
ordnung eröffnet. 
 
TOP 1 – Bericht des 1. Vorsitzenden 
Dieser Tagesordnungspunkt musste ausfallen, da unser VG-Präsident, 
Michael Raff, kurzfristig mit schwerer Grippe erkrankt ist und deshalb an der 
Mitgliederversammlung nicht anwesend sein konnte. Der Vizepräsident, 
Wolf-Otto Warnecke übernimmt vorerst die Versammlungsleitung und 
verliest eingangs das Schriftstück von Michael Raff, indem er als Erstes die 
Mitgliederversammlung zu einer Schweigeminute zum Gedenken an die im 
Jahr 2015 verstorbenen Skatfreundinnen und Skatfreunde aufruft. 
 
Weiterhin bittet Michael Raff seine Abwesenheit zu entschuldigen, wünscht 
der Versammlung einen guten und konstruktiven Verlauf und allen Mitglie-
dern ein „Gutes und gesundes Neues Jahr 2016“! Am Schluss erklärt er 
damit auch schriftlich seine Bereitschaft, dass er im Falle einer Wiederwahl 
das Amt des VG-Präsidenten für die kommenden 3 Jahre übernehmen wird. 



TOP 2 – Bericht des Schatzmeisters 
VG-Schatzmeister, Bernd Adelberger, berichtet der Versammlung aus-
führlich und wie immer mit fundiertem Zahlenwerk über das Geschäftsjahr 
2015. Sein konkretes und wiederum leicht nachvollziehbares Zahlenmaterial 
stößt hierbei bei allen Versammlungsteilnehmern auf allgemeine Aner-
kennung. Er schließt seinen Bericht erneut mit „positiver“ Bilanz.  
 
TOP 3 – Bericht der Kassenprüfer 
Die Kassenprüfer bestätigen durch ihre Sprecherin, Martina Schmidt (SC 
Salem) unserem VG-Schatzmeister, Bernd Adelberger, eine tadelsfreie 
Führung der VG-Kassengeschäfte. Nicht nur seine übersichtliche Buch-
führung, sondern auch sein vorausschauendes Verhalten wirken sich seit 
Jahren zum Wohle der VG-Finanzen aus. Abschließend merkt sie an, dass 
trotz intensivster Fehlersuche „keine“ Unregelmäßigkeiten festzustellen 
waren. 
 
TOP 4 – Entlastung Schatzmeister und VG-Präsidium 
Der durch die Kassenprüfer vorgeschlagenen Entlastung des Schatzmeis-
ters und des gesamten VG-Präsidiums folgt die Versammlung und erteilt 
uneingeschränkt einstimmige Entlastung bei einer Enthaltung. 
 
TOP 5 – Benennung eines Wahlleiters und der 2 Wahlhelfer 
Auf Vorschlag aus der Versammlung übernimmt Bernd Adelberger das Amt 
des Wahlleiters. Als Wahrhelfer werden die Skatfreunde Thomas Bareiß 
(Löwenklasse Schwenningen) und Alex Spann (Seerose Radolfzell) benannt. 
 
TOP 6 – Neuwahlen des Präsidiums und des VG-Gerichts 
Brigitte Hille und Bernd Adelberger haben vor Wahlbeginn erklärt, dass sie 
für eine Kandidatur im VG-Präsidium leider nicht mehr zur Verfügung stehen 
werden. 
 
Der Wahlleiter, Bernd Adelberger, leitet die Neuwahlen der künftigen Amts-
inhaber  ein, die jeweils  folgendes Ergebnis brachten: 
 
Präsident – Michael Raff (Blaufelchen Konstanz) – 28 Ja-Stimmen 
 
Vizepräsident – Wolf-O. Warnecke (Seerose Radolfzell) – 27 Ja-Stimmen 
bei einer Enthaltung 
 
Schriftführer/LdÖ – Wolfram Vögtler (Blaufelchen Konstanz) – 27 Ja-
Stimmen bei einer Enthaltung 
 
Schatzmeister – Erich Schmidt (SC Salem) 27 Ja-Stimmen bei einer 
Enthaltung 

Spielleiter – Tobias Schmeh (Löwenklasse Schwenningen) 27 Ja-Stimmen 
bei einer Enthaltung 
 
Schiedsrichterobmann – Erich Spingler (Löwenklasse Schwenningen)     
27 Ja-Stimmen bei einer Enthaltung 
 
Damenreferentin – Martina Schmidt (SC Salem) – 26 Ja-Stimmen, eine 
Nein-Stimme und eine Enthaltung. Die weiterhin für dieses Amt vorge-
schlagene Skatfreundin Nicole Marschall (Lustige Skatbuben Mühlhausen) 
hat auf Abfrage eine Amtsübernahme verneint! 
 
Jugendleiter – Erich Schmidt wird in Personalunion mit  dem Schatz-
meisteramt mit 27 Ja-Stimmen und einer Enthaltung gewählt. 
 
Internetbeauftragter – Thomas Männle (Löwenklasse Schwenningen) 27 
Ja-Stimmen bei einer Enthaltung. 
 
Die Wahl des VG-Gerichts zeigt bei jeweils 27 Ja-Stimmen folgendes 
Ergebnis: 
 
Vorsitzender: Roland Bechtold (SC Alb-Lauchert Gammertingen), 1. und 2. 
Beisitzer: Thomas Bareiß (Löwenklasse Schwenningen) und Karsten Jäkel 
(SC Sigmaringendorf). Ersatzmitglied ist Thomas Haller (1. SC Rottweil). 
 
TOP 7 – Wahl der Kassenprüfer 
Mit jeweils 27 Ja-Stimmen sind Franz Gaupp (Prinz Franz von Hohenzollern 
Sigmaringen) und Roland Bechtold (Alb-Lauchert Gammertingen) als 
Kassenprüfer für das Geschäftsjahr 2016 gewählt. 
 
TOP 8 – Anträge 
Es lagen keine Anträge an die Mitgliederversammlung vor. 
 
Anmeldungen zum Schiedsrichtervorbereitungslehrgang sind bis 
spätestens zum 30.01.2016 an Erich Spingler möglich!!!!! 
 
Bevor der letzte Tagesordnungspunkt zum Aufruf kam war es an der 
Zeit für besonders angenehme Aufgaben, die dann durch Wolfram 
Vögtler gerne übernommen wurden: An die ausgeschiedenen VG-
Amtsinhaber, Damenreferentin (28 Jahre) Brigitte Hille und 
Schatzmeister (25 Jahre) Bernd Adelberger wurden für ihre 
„langjährige“ und „verantwortungsvolle“ Tätigkeit, auch im Namen 
aller Vereine der Verbandsgruppe Schwarzwald-Bodensee ein 
herzliches Dankeschön ausgesprochen, verbunden mit einem kleinen 
Präsent in Form eines Gutscheins ihrer Wahl. 


